



UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DEL ECUADOR

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y COMUNICACIÓN

ESCUELA DE DIPLOMACIA Y RELACIONES INTERNACIONALES

**TRABAJO DE INVESTIGACIÓN PREVIA A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO
DE**

INTERNACIONALISTA

**AL CONTROL DE SUSTANCIAS QUÍMICAS Y BIOLÓGICAS DURANTE
LOS AÑOS 2015-2017. UNA VISIÓN DESDE LA GEOPOLÍTICA CRÍTICA.**

JENNYFER ALEXANDRA PHUMA LUDEÑA

DIRECTOR DE TRABAJO DE INVESTIGACIÓN:

HERNÁN MOREANO URIGÜEN

QUITO, MARZO 2019

RESUMEN

El presente trabajo de investigación, se basará en estudiar la situación a nivel fronterizo entre Ecuador y Colombia sobre la posible elaboración de armas químicas y armas biológicas que se podría estar desarrollando, así como las medidas que están llevando a cabo estos dos países para un control más exhaustivo en el tema de sustancias químicas que ingresan y salen de estos dos países, así como también conocer los principales organismos o cuerpos colegiados tanto de Ecuador y de Colombia que se encargan de este tema y las acciones que se pueden tomar en el caso que algún país sea atacado por un arma química o biológica; también se conocerán los distintos instrumentos internacionales a los que son signatarios estos países.

Por otro lado se realizará un estudio desde la óptica de la geopolítica crítica, la misma que nos ayudará a explicar cómo manejan Ecuador y Colombia sus políticas exteriores en torno a la seguridad, y a identificar a otros actores relevantes.

Todo esto se podrá llevar a cabo, mediante la realización de una investigación descriptiva analítica, donde se utilizarán datos empíricos, así como entrevistas otorgadas por diferentes personas que conozcan sobre el tema con el fin de explicar sobre la presencia de grupos existentes que se manejan al margen de la ley.

Palabras clave: Geopolítica crítica, sustancias químicas, sustancias biológicas, Ecuador, Colombia.